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future specialist in the field of tourism to the social-communicative activity is understood by the author as the ability 
to solve social and communicative tasks of professional sphere through the use of ICT technologies, two foreign 
languages and intercultural communication technologies on the basis of the semiotic approach to the construction of 
models of social communication and presentation their interpretation in the context of semiotic process. In addition, the 
article defines the types and levels of training professional tasks for a specialist of tourist industry in the field of social-
communicative activity. The ability to decide these professional tasks will show the levels of professional readiness and 
the formation professional competence of a specialist of tourist industry.
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В статье обоснована необходимость усиления роли составляющих ФГОС ВПО по направлению под-
готовки 081100 «ГМУ» (бакалавриат). Компетентностная модель выпускника по данному направлению 
подготовки характеризуется оптимальным уровнем развития соответствующих общекультурных и профес-
сиональных компетенций средствами ООП ФГОС на базе постоянно развивающегося управляемого образо-
вательного процесса (МПЦУ).  Идентичное управленческим реалиям содержание ООП, интегрированные 
педагогические коммуникации несут практическую полезность для создания новых объектов профессио-
нальной деятельности и превышают эффект не сопряженных воедино отдельно взятых ЗУН, обеспечивает 
минимизацию компетентностных дефицитов, оптимизирует включение в различные виды профессиональ-
ной деятельности.
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The article focuses on the necessity to enrich Federal State Educational Standard (FSES) in specialty 081100 
«State and municipal management» (Bachelor’s degree). The graduate’s competence  model in that specialty is 
characterized by the optimal level of professional competence based on the General Educational Program, constantly 
developing management educational process of innovative potential of motivational program-oriented approach to 
management. Correct identification of constantly updating education system content by implementing the guidelines of 
FSES, integrative pedagogical communication means the practical utility for reaching professional goals. So such set 
exceeds the effect of not united knowledge, skills and abilities, which minimizes competence deficiency and therefore 
optimizes the public officer’s professional activities. 
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В статье определены внутреннее и внешнее проблемные поля, влияющие на развитие системы работы с 
пожилыми людьми, выделены те, которые помогут включить муниципальную систему работы с людьми пожи-
лого возраста в режим развития с позиции  стратегических направлений функционирования данной системы. 
Как необходимое условие реализации модели активного возраста представлена система образования, органи-
зации общения и досуга пожилых людей, внедренная в опыт Елабужского муниципального района. Центром 
данной работы представлен институт активного возраста (ИАВ). Составными частями программы ИАВ явля-
ются организация курсов по запросам пожилых людей и привлечение их к воспитательной работе с детьми 
и молодежью. В свою очередь, работа будущих учителей с пожилыми людьми в условиях современного вуза 
дает опережающее получение будущими специалистами целостной системы знаний о социальных механизмах 
старения и средствах, повышающих социальную мобильность пожилых людей.
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The article defines the internal and the external problem issues, affecting the development of the system of work 
with the elderly, highlights the points that will enable the municipal system of work with the elderly to develop from 
the perspective of the prioritized directions of the functioning of the system. As a prerequisite for the implementation 
of the active age concept it presents a system of education, communication and leisure organization for elderly people 
which is introduced in Yelabuzhsky Municipal District. The centre of the given activities is constituted by the Institute 
of Active Age (IAA). The programme of the Institute aims to organize education courses upon the request of elderly 
people and involve the age group in educational work with children and young people. In its turn, the work of the future 
teachers with elderly people in the modern university gives prospective professionals an early awareness of a holistic 
system of knowledge of the mechanisms of aging and the means to increase the social mobility of the elderly.
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В условиях перехода российского образования на уровневую систему студентам предоставляется большая 
свобода выбора, больше времени отводится на самоподготовку. Возникает необходимость подготовки студен-
та университета к осуществлению свободного выбора.  На основе проведенного анализа научной литературы 
рассмотрены структурные компоненты выбора как механизма ценностного самоопределения студента: гно-
сеологический, аксиологический, праксеологический.  Выделенные компоненты выбора не существуют изо-
лированно друг от друга. Напротив, наблюдаются случаи их переплетения и взаимоперехода, что существенно 
осложняет выбор как деятельность. Диапазон выбора студента чрезвычайно широк. Это не только выбор обра-
зовательной и самообразовательной деятельности, но и способов общения, спортивной деятельности, а также 
выбор в сфере политики культуры и искусства. Выбор пронизывает все формы жизнедеятельности человека. 
Выбор является универсальным феноменом человеческого бытия, основополагающим способом самоосущест-
вления человека.
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Bologna process in Russian education provides students with the freedom of choice. According to the analysis of 
the scientific literature the components of the category of choice are considered. They are gnosiological, axiological and 
praxiological.  The given components don’t exist separately. On the contrary they often interwine that makes the choice 
activity more difficult. Students’ choice range is very wide. It’s not only the choice of educational and self-educational 
activity but it’s also the choice of communication ways, sport activity and the choice in political, cultural field  and also 
in the field of art. The category of choice runs through the whole people’s life. The choice is the universal phenomenon 
of being and the main way of people’s self-expression.
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Проблема формирования языковой личности выпускника языковых и переводческих отделений вузов вхо-
дит в область подготовки специалистов и связана с развитием профессиональной компетенции. Под языковой 
личностью как непосредственным носителем языкового сознания в данной статье понимается совокупность 
способностей и характеристик человека, обуславливающих им создание текстов различной языковой сложно-


